

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á José García Negreira.

Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

SUSCRIPCIÓN

PARA COSTEAR

UNA EXCURSION DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA POR LA REGION ANDALUZA

Pesetas.

Suma anterior..... 82,20

Madrid.

Agrupación Socialista, 25.—P. Iglesias, 0,25.—S. Sánchez, 1,50.—T. Monsell, 1.—F. Mora, 0,25.—J. Vega, 0,25.—J. Díaz, 0,25.—P. Palenque, 0,25.—Jimeno, 0,25.—Rovira, 0,25.—M. Gala, 0,25.—C. Toledano, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—L. González, 0,25.—M. G. Cortés, 1,05.—A. Mosquera, 0,25.—S. Alvarez, 0,50.—F. Cruz, 0,25.—M. Barba, 0,25.—J. A. M., 0,50.—L. Peña, 0,25..... 33,30

Manileu.

J. Godina, 1.—J. B., 1.—J. Inglés, 1.—F. Mercader, 0,25.—T. P., 0,25.—R. Roca, 1.—J. Torra, 0,50.—L. Prat, 0,50.—L. Roca, 0,25.—J. P., 0,25.—F. F., 0,25.—R. O., 1.—F. Sanglas, 0,50.—J. M., 1.—J. D., 0,50.—J. Faricla, 0,15.—J. Paradell, 0,10.—J. Aguilá, 0,30.—J. Carreras, 1.—P. Dalmau, 0,25.—J. Rucard, 0,20..... 11,25

Puerto de Santa María.

Agrupación Socialista..... 15,00

Sevilla.

F. Pérez, 0,50.—Cantón, 0,50.—Osorio, 0,25.—Javier Perdel, 0,50.—T. Urbina, 0,25.—J. T., 0,25.—Tanco, 0,25.—H. González, 0,25.—M. González, 0,25.—S. González, 0,25.—F. García, 0,25.—M. García, 0,25.—M. Santos, 0,25.—Martín, 0,30.—Damián, 0,25.—A. Sarmiento, 0,75.—J. José, 0,25.—Salcedo, 0,25..... 6,05

TOTAL..... 147,80

CONSECUENCIAS

Nuestros burgueses, políticos y no políticos, tocan hoy las consecuencias de su indiferencia y su ignorancia en los asuntos obreros.

No hace mucho, aún que gente que pasa por lista, al contemplar algunas significativas manifestaciones del movimiento obrero, decía en tono desdeñoso:

—Eso lo ocasionan cuatro vividores ó ambiciosuelos. Se explican tales agitaciones en Francia, Bélgica, Inglaterra ó otro país industrial; pero aquí, no. En España no hay razón para que los obreros sostengan luchas con sus patronos.

Esa tontería la ha creído mucha gente de la que pasa por docta, y hoy la vemos desbarbar de lo lindo cuando quiere dar solución á algún asunto de carácter obrero ó cuando juzga cualquier hecho relacionado con los trabajadores.

Casos verdaderamente graves suelen darse que les parecen cosas sencillas y sin importancia.

En cambio, una reunión ó un acuerdo que no pueden tener resonancia ó trascendencia, llenarlos de preocupaciones é inquietudes.

Huelgas ha habido de alcance muy limitado que han sembrado la alarma entre muchas autoridades.

Y huelgas que llevaban consigo complicaciones y acaso trastornos, han sido miradas sin temor alguno hasta que han revelado la gravedad que entrañaban.

No hay que decir los traspiés que han dado en lo que se refiere á medidas legislativas ó á disposiciones ministeriales. Excepción hecha de un par de leyes pensadas con algún acierto, aunque muy medianas, todo lo demás lleva el sello del que anda poco menos que á ciegas. Nadie olvidará seguramente el desdichado proyecto de ley acerca de las huelgas presentado por D. Alfonso González.

Cuanto al modo de procurar arreglos en las huelgas declaradas ó de evitar que aquéllas surjan, han empleado recursos de toda

especie, desde algunos no exentos de tino hasta los más disparatados y estrambóticos.

Lo que en realidad les hace asustarse ante ciertas manifestaciones del movimiento obrero, no es tanto la gravedad que éstas encierran como el ignorar la manera más acertada de conjurarlas ó resolverlas.

¿Qué cosas se dijeron en el Parlamento con motivo del debate allí mantenido á consecuencia de los sucesos de Barcelona? Puede decirse que ninguno de los que en él terciaron demostró competencia alguna acerca de los asuntos obreros, y eso que entre los que lo hicieron había hombres de capacidad tan probada como el difunto Dr. Robert y no pocos de gran perspicacia y bastante buen sentido.

Y en este estado de incertidumbre ó atolondramiento van á estar por espacio de algún tiempo, porque la llamada cuestión obrera no se llega á dominar sin haberla estudiado bien y observado con acierto todos los caracteres que ofrece.

Pero lo peor del caso no es la ignorancia que en tal cuestión padecen gobernantes y patronos, sino lo que ellos y nosotros, principalmente los obreros, vamos á sufrir por consecuencia de esa ignorancia.

Los efectos de ella se han tocado ya en la huelga general de Barcelona, en los conatos de huelga general también en la Coruña, cuenca del Ter, Sevilla y algún otro punto, y en la intervención torpísima de las autoridades en no pocas huelgas parciales.

De haber habido por parte de los elementos políticos un poco más de conocimiento de los asuntos obreros y de las tendencias que en éstos se han manifestado, se hubiera podido ahorrar casi todas las jornadas luctuosas habidas en España de poco tiempo á esta parte, y no se hubieran enconado los ánimos de los obreros en ciertas luchas donde aquéllos intervinieron con suma desgracia.

Ahora mismo, y por el desconocimiento á que nos referimos, corremos el riesgo de que se dicte una ley (la de seguridad) que entorpezca la marcha del movimiento proletario y aumente los conflictos hasta aquí suscitados.

Como siempre, los defectos de la clase dominante vienen á causar profundo daño en las filas de los oprimidos.

Contra este mal un solo recurso queda, y es que los obreros organizados procuren con su influencia, con su tacto y con su buen sentido evitar que los burgueses cometan desaciertos enormes en lo que afecta á la acción y el desenvolvimiento de la organización proletaria, ó si eso fuera imposible, contrarrestar el daño que aquéllos causen desplegando más actividad, más energía y mayores esfuerzos en la recluta de combatientes contra la sociedad burguesa.

La semana burguesa.

Terminadas las imperiosas vacaciones de verano, durante las cuales los zánganos de la colmena social han andado paseando su inutilidad por playas y balnearios, vuelvense todos á la corte á continuar su vida de sarao y banquetes.

Todos los teatros van abriendo sus puertas, y esta semana ha abierto las suyas el de la llamada Representación nacional, pero con escasa asistencia de padres de la patria.

Los cuales representantes «del país» no se dan maldita la prisa en abandonar sus residencias para venir á las Cortes á tratar los asuntos que interesan á la nación.

Prefieren modestamente ocuparse en fo-

mentar los suyos propios, con arreglo al principio de que la caridad bien ordenada empieza por uno mismo.

Y al país que lo parta un rayo. Mientras ellos tengan á su favor á San Encasillado.

Pero no; no todos los diputados andan por ahí dedicados á la provechosa tarea de trabajar por sus particulares intereses.

Entre ellos los hay también que van por esos mundos predicando la idea republicana y anunciando la venida de la *niña* para en cuanto se hallen de acuerdo las infinitas fracciones de los que quieren ponernos el gorro frigio.

Cosa que sucederá el día menos pensado.

Entre los que más se distinguen por su fervor en la propaganda, cuéntase el diputado *ab irato* por Barcelona, Sr. Lerroux.

El cual, en un mitin celebrado en Gerona, poniendo sordina á sus palabras, ha dicho, entre otras cosas, que él es solamente anticlerical, no clerófobo, y que las matanzas de curas y frailes no resolvían la cuestión.

Por lo visto, no se acuerda de aquellos períodos apocalípticos de otros discursos suyos en los cuales abogaba por la destrucción inmediata de los conventos con habitantes «y todo».

También ha dicho el Munyón republicano que ellos quieren «la progresiva y democrática transformación de la propiedad».

¡Hombre, no me haga usted de reir!

Esos desplantes serán muy buenos para que los aplauda la galería de inconscientes, pero no son adecuados en boca de un partidario de un régimen burgués al fin y al cabo, como lo es la República.

Con esas declaraciones no cabe duda que los republicanos se preparan para obtener el Poder.

Allá para las calendas griegas.

En una mina próxima á Linares ha ocurrido un derrumbamiento que ha costado la vida á seis infelices trabajadores, que cayeron al fondo de un pozo de 140 metros.

Inútil es decir que no se han averiguado las causas que produjeron la catástrofe.

Por más que ya nos las figuramos. Después de todo, las acciones de la Compañía no se han resentido por tan «pequeño» accidente.

Ni los accionistas tampoco. Con que jande el movimiento!

Con motivo de la huelga de empleados de tranvías de Ginebra, el paternal Gobierno del cantón ha sacado á la calle nada menos que la caballería y la artillería «para restablecer el orden».

No habla de ser menos la federal Suiza que las demás Repúblicas, así unitarias como *trinitarias*.

Y mucho menos si recordamos que hace algún tiempo expulsó galantemente de su territorio á algunos refugiados socialistas alemanes porque estorbaban... al Gobierno alemán.

Por desgracia, pasó á mejor vida la leyenda de la democracia en las Repúblicas, y en ellas impera el capitalismo tan bárbaramente como en las Monarquías.

Hace más de dos años se presentó en la Delegación de Hacienda de Madrid una denuncia por defraudación en el impuesto sobre sueldos y asignaciones contra la Empresa de tranvías eléctricos.

Y en dicha dependencia administrativa

sigue durmiendo el sueño de los justos, á pesar del tiempo transeúrrido.

Quizá se haya traspapelado tras algún documento... al portador, y por eso no la encuentren.

Porque dudar de la integridad y de la actividad de nuestros covachuelistas, sería un colmo.

De la segunda cualidad ciertamente no dudará una pobre mujer á la cual se ha conminado con embargarla por el enorme delito de no tener dinero para sacar la cédula, según se deduce de una queja enviada á los periódicos por la interesada.

Porque según los recaudadores de cédulas, se podrá ir sin comar, pero no sin cédula.

Y si no que lo digan los *blasfemos*, timadores y demás gente hampona, que suele pasar muy buenas *ducas*, y á ninguno le faltan, para un apuro, dos ó tres cédulas más ó menos legales.

Todos cuantos creyesen que los obreros agrícolas de la región gaditana eran unos seres sometidos á la más despiadada explotación y á las torturas del hambre, y que los propietarios eran unos ricachos que hacían ostentación impudente de sus capitales, pueden ir mudando de opinión y convencerse de que éstos son unos verdaderos sibaritas. Prueba al canto.

Entre las bases presentadas por los obreros á los terratenientes de la campaña de Jerez para poner término á la huelga figura la siguiente:

Los patronos darán diariamente un guiso de garbanzos bien condimentados y cada diez días puchero, con la condición precisa de que los alimentos sean sanos y buenos.

¿Habrás visto pretensión como la de esos trabajadores?

No se conforman con menos que con comer «diariamente todos los días» garbanzos bien condimentados; y como si esto fuera poco, exigen que cada diez días les den puchero.

Todo ello con el aditamento de que los géneros sean sanos y buenos.

¡A lo que conducen las doctrinas disolventes!

Así se explica que los patronos afirmen que no pueden seguir soportando los gastos que les ocasiona el cultivo de *sus tierras* y que si continúan las labores agrícolas es porque tienen buenos sentimientos y por favorecer á los pobres trabajadores.

Vamos; se sienten generosos al modo del D. Juan de Robres famoso.

—Ahí tienen ustedes á los cerdos—dirán los propietarios—sometidos á la misma alimentación que damos á nuestros obreros, y están tan gordos y apenas gruñen.

¡Cuidado con la exigencia de querer comer garbanzos á diario!

Pues, señor, al paso que marchamos, todos nos vamos á declarar «aquí» instituciones, é inviolables por tanto.

Un polizonte odiado del pueblo de Vigo por las muchas atrocidades que en otra época cometió en el ejercicio de su cargo, ha sido repuesto en él por el alcalde de aquella población.

Y cuando el pueblo y las Sociedades obreras, en su nombre, quisieron celebrar un mitin de protesta contra la reposición del alcalde, montó éste sobre sí mismo y negó la autorización para el mitin, poniendo el hecho en conocimiento del gobernador de la provincia, quien no sólo aprobó la conducta

del alcalde, sino que se presentó en Vigo é hizo tomar las mismas medidas que si fuera á poner la población en estado de guerra: reconcentración de la Guardia Civil (lagarto lagarto), acuartelamiento de las tropas, amenaza de suspensión de las Sociedades obreras... y la *mise en scène* que el caso la requería.

¿Y para qué tantas precauciones?

Para impedir á un pueblo que manifestase públicamente el horror que le causaba la reposición de un polizonte.

Nada, que á este paso «vamos» á declarar inviolables é indiscutibles hasta los mulos de la artillería.

Del *Manual del perfecto anarquista*, parte primera, *Sindéresis libertaria*, capítulo VI, *De cómo es conveniente saber nadar y guardar la ropa:*

«Cuando algún movimiento esté á punto de caramelo y los incautos dispuestos á lanzarse sin saber sobre quién ni por qué, los que de vosotros estén más comprometidos en el ajo, deben eclipsarse prudentemente, aunque no tanto que no puedan demostrar, si llega el caso, que durante las horas que se batió el cobre estaban ocupados en asuntos de interés.

Y esto lo haremos, no por miedo ni por temor á que nos tengan por capitanes Araña, sino para quedar en disposición de volver á las andadas y no caer en las garras de nuestros *hermanos* los guardias civiles.»

(De una nueva edición de tan acreditado *Manual*, que verá pronto la luz en La Línea, provincia de Cádiz.)

En pro del derecho de asociación.

Según anunciamos, se verificó el domingo último en el Teatro Eldorado la reunión organizada por el Centro de Sociedades Obreras para protestar de los ataques que al derecho de asociación dirigen Compañías explotadoras y patronos, censurar la indiferencia de las autoridades ante esos ataques y reclamar al Gobierno que exija de aquéllos más respeto á la ley.

La concurrencia era numerosa.

Presidió Caballero, el cual dijo que el objeto de la reunión era protestar, sin jactancias ridículas ni risibles amenazas, de los continuos atropellos que los patronos cometen contra el derecho de asociación con aquiescencia de las autoridades.

Habló en seguida el compañero Galán, que dedicó casi todo su discurso á relatar las demasías cometidas por los patronos carpinteros, á señalar la parcial conducta observada por el gobernador de Madrid ante el proceder de dichos patronos y á manifestar que los carpinteros de taller mantienen todavía su huelga, habiendo logrado ya con su entereza que los dueños desistan de reclamar á los individuos que se den de baja en la Sociedad.

Dijo que, á su juicio, el modo mejor de contrarrestar los abusos patronales y las ilegalidades de la autoridad hállase en el temple y la convicción con que los obreros trabajan por sus intereses, no abandonando jamás la tarea emprendida de colocar á su clase en condiciones de sacudir la esclavitud que sobre ella pesa.

«Mostrándonos—dijo—cada vez más firmes y celebrando actos como éste en que demostramos la razón que nos asiste y el proceder arbitrario de nuestros enemigos, lograremos que se nos respete más y, por lo tanto, que disminuya el número de atropellos.»

Angulo, que ocupó después las tribuna, empezó haciendo notar la falta de talla de los actuales gobernantes, que lo único que saben hacer es ser malos imitadores de los políticos burgueses de otros países.

Censuró los propósitos de Moret al querer sacar del Parlamento una ley de seguridad, que necesariamente habrá de limitar el derecho de los obreros á asociarse y á exponer las ideas que juzgan provechosas para su causa, y manifestó que era una locura tratar de contener el movimiento obrero y cerrar el paso á las ideas progresivas.

Expuso á grandes rasgos la forma en que las clases oprimidas han luchado contra las opresoras, arrollándolas al fin, y puso término á su discurso afirmando que actos de la índole del que se celebraba, el trabajo constante en la organización de las fuerzas obreras y la propaganda continua de los ideales emancipadores, prepararán el ejército que ha de acabar con el régimen de privilegio que hoy existe.

Seguio á Angulo el compañero Pérez, el cual dió comienzo á su discurso indicando que los patronos atropellan el derecho de asociación porque las autoridades, fieles

guardadoras de sus privilegios, las apoyan y auxilian.

Criticó duramente á la Compañía de Tranvías por atropellar á sus operarios, á quienes no se conforma con explotar ferozmente y con vejar á todas horas, sino que persigue porque pretenden asociarse para mejorar su suerte.

Señaló los despidos que han hecho hace pocos días con los trabajadores que no cometieron más delito que el de ejercer un derecho para defender sus intereses.

Declaró que las quejas elevadas á la autoridad contra esos desmanes habían sido infructuosas, puesto que nada había hecho aquélla contra la mencionada Compañía. «Como se trata de gente gorda—dijo—no se ha atrevido con ella; otra cosa hubiera sido si el delincuente fuera un infeliz.»

Censuró la pasividad de las autoridades ante los choques que surgen á diario entre patronos y obreros, y encareció la enseñanza que de tales hechos se desprenden. «Si sabemos aprovecharla—añadió—y continuamos el camino emprendido, no sólo haremos imposible que se cometa con nosotros tanto atropello como hoy se realiza, sino que libraremos á la Humanidad de la tiranía que sufre.»

Habló luego Rubio. Después de manifestar que hechos como los de que ahora se protesta se repetirán en tanto la clase burguesa sea la directora de la sociedad, y de lo preciso que le es á la clase obrera acrecentar su fuerza para impedir muchos de ellos, se dirigió á los periodistas, tomando pie de falsos informes aparecidos en varios periódicos, haciéndoles presente que, como otros muchos obreros manuales, eran tan explotados ó más que los obreros del taller y debían mostrar interés por cuanto se refiriera á la causa del trabajo.

También hizo consideraciones de índole análoga respecto á los encargados de cumplir la antipática misión de vigilar ó perseguir á los obreros, puesto que todos ellos salen de las filas del proletariado.

Defendió después el ejercicio de la acción política para pesar, para influir en los gobernantes y evitar que sea tan crecido el número de atropellos.

Criticó acerbamente la conducta de los actuales gobernantes por pretender poner trabas á la organización obrera, y concluyó su discurso pidiendo unión, constancia y actividad para crear la fuerza que ha de derribar todas las instituciones que sirven de sostén al régimen capitalista.

Mora dió comienzo á su oración manifestando que vivimos en un régimen de hipocresía. «Antes—agregó—las leyes determinaban claramente la distinción de clases, los derechos de los unos y los deberes de los otros; ahora, después de la victoria del estado llano, la ley nos hace iguales á todos; pero como de hecho existen clases opresora y oprimida, la ley no se cumple cuando no conviene á los intereses de la clase capitalista, á quien ayuda la autoridad, porque el Estado, entidad definidora y ejecutora del Derecho, está en poder de los burgueses. He aquí el secreto de que el derecho de asociación se viole, sin que las autoridades lo impidan.»

Y este fenómeno—siguió diciendo—no se da solamente en los países monárquicos, sino en Suiza, en los Estados Unidos, en Francia, en todos los pueblos. Con motivo de las huelgas habidas en las tres naciones republicanas, se ha visto á los capitalistas negar el derecho de asociación á los obreros, y á los gobernantes atropellarlos.»

Criticó la disposición adoptada por el señor Sánchez Toca á favor de las Empresas de ferrocarriles, y con gran acopio de razones demostró que la interpretación dada á aquélla por el Sr. Suárez Inclán no sólo era un ataque al derecho de los obreros, sino que no había posibilidad de hacerla práctica.

Manifestó que durante mucho tiempo la coalición obrera fué pensable, y que hoy, merced á la acción desarrollada por la clase trabajadora, se consideraba legal.

«Que dicha acción—dijo—se acentúe, que crezca, y los trabajadores podrán prescindir de hacer reclamaciones de mejoras por tener fuerza bastante para transformar los medios de producción y, haciéndolos de la sociedad entera, poner á todos en condiciones de ser dueños del fruto de su trabajo.»

Ultimamente habló Iglesias. «Estas reuniones—dijo—más que para producir entusiasmo, son para aprender. Repitiéndolas haremos ciudadanos celosos de sus derechos.»

«Más abusos que hoy se cometieron ayer, pero hoy suenan más y por eso nos parecen más grandes y mayores en número. Aunque hay que reclamar contra ellos y procurar que disminuyan, en tanto haya régimen burgués no desaparecerán.»

«Tampoco hay que extrañarse de la conducta de los gobernantes, por más que nos duela. Hemos nombrado nosotros el Gobierno, ni elegido el Parlamento, ni constituido el Ejército, la Magistratura y demás fuerzas que mantienen el privilegio? No.»

«Todo eso lo han creado ó lo han sometido á su influencia los ricos, y por eso están á su disposición.»

«Sin embargo, nuestra unión, nuestro poder, á medida que se acrecienten, harán que todas esas instituciones se conduzcan con nosotros con menos dureza y rigor que ahora.»

«Nuestros explotadores y sus representantes políticos son muy torpes. Los primeros van descaradamente contra el movimiento obrero, sin ver que éste es elemento de progreso y les ha de servir de acicate para que se cuiden más de sus intereses. El atraso de nuestra industria y de nuestra agricultura, debido á la rutina, á la dejadez y á la indiferencia de la burguesía española, va á desaparecer en virtud de las reclamaciones obreras, que obligan hoy á estudiar bien la manera de producir y á buscar, lo mismo en el campo que en la fábrica, los mejores métodos y condiciones para explotar las cosas.»

«Lo mismo pasa en el terreno político. Asústanse nuestros gobernantes del movimiento obrero y buscan el modo de atajarle, sin ver que gracias á ese movimiento, por virtud del grande interés que encierra la cuestión obrera, va á operarse en ellos un verdadero progreso, desapareciendo la política de pandillaje, que por tanto tiempo aquí se ha hecho, y sustituyéndola la política de los intereses, que hará que se formen verdaderos partidos.»

«Ciegos son las Compañías y los patronos que persiguen á los trabajadores por éstos asociarse. Hagan lo que quieran las Compañías de ferrocarriles y de tranvías, sus obreros se asociarán, porque les empuja á ello imperiosa necesidad. De nada les servirá hoy no querer tratar, por soberbia, con los representantes de aquellos á quienes han considerado sus esclavos. Como la organización obrera crece, no tendrán más remedio que entenderse con los delegados de ésta, como acaba de ocurrir en los Estados Unidos para poner término á la huelga de los obreros de las minas.»

«Ceguera padecen también los políticos que piensan ahora en una ley de seguridad, inspirándose para hacerla en las que tienen la Monarquía italiana, la Monarquía belga y la República francesa. No es eso lo que hace falta. No se ha notado la ausencia de ninguna ley para evitar los conflictos, sino la falta de hombres. Conservadores y liberales, aunque más éstos, tienen muy mal personal para gobernadores. Muchos de los que nombran, ni conocen la Ley de Asociación, ni tienen tacto alguno, ni han estudiado la cuestión obrera, ni sirven siquiera para escribir de un negocio lo. Con hombres así al frente de las provincias y con alcaldes de la misma calaña, tienen necesariamente que surgir conflictos. Mejórese ese personal, respetese el derecho de los obreros, y no habrá apenas trastornos.»

«No creo que se vote la ley de seguridad; mas si llega á ser un hecho, ó será letra muerta, ó creará más conflictos de los que hoy estallan.»

Después encareció Iglesias mucho cuidado para que los obreros no sean hoy blanco de los mausers; recomendó la propaganda y la organización y conquistar á los que, habiendo de manejar aquel arma mañana, no deben olvidar nunca que son carne de nuestra carne.

Terminados los discursos, el compañero Tío, que actuaba de secretario, dió lectura á una carta de los Cocheros de Madrid y telegramas de Mataró, Zaragoza, Alicante y otros puntos adhiriéndose al acto.

El presidente levantó la sesión á la una y cuarto, disolviéndose la reunión con el orden de siempre.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

La Agrupación Socialista de Cazalla ha enviado al ministro de la Gobernación un documento protestando de los atropellos que los patronos cometen con los obreros asociados y de la parcialidad mostrada por las autoridades al no poner ningún correctivo á quienes, violando el derecho de asociación, faltan abiertamente á la ley fundamental del Estado.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Sin haber recurrido á la huelga, ha logrado la Sociedad de Panaderos de la Coruña una importante victoria, consistente en la subida de 1 peseta en el salario de todos los obreros de dicho oficio.

Esta victoria se debe á que antes de hacer la petición á los patronos reunió la Sociedad por medio de préstamos entre sus asociados la cantidad de 3.000 pesetas, y acordó además establecer una cuota semanal de 2 pesetas.

Hace poco más de un año, y cuando la referida Sociedad estaba manejada por los ácratas, hizo una reclamación de mucha menos importancia que la de ahora, y sólo pudo triunfar en unas cuantas panaderías, después de haber ido á la huelga.

Hoy, que tiene de presidente á un socialista á quien en aquella fecha odiaban los obreros, llegando, impulsados por los ácratas, hasta á publicar una hoja contra él, ha

triunfado sin huelga, siendo la reclamación más importante.

¿A qué se debe esto? A que entonces, por los consejos de los ácratas, fueron á la huelga sin recursos; mientras que hoy plantearon la reclamación cuando tenían fondos para resistir.

Fíjense en esto los trabajadores, y sigan la táctica que más conviene á sus intereses.

Los tipógrafos de Palma de Mallorca han conseguido todas las mejoras que con sobradísima razón solicitaban.

Nuestra más cordial enhorabuena.

CONFLICTO EN MATARÓ

Aun está en pie el conflicto creado por la coalición patronal de esta ciudad.

Hasta la fecha las gestiones de las autoridades no han dado resultado alguno.

Parece que dicha coalición envuelve un fin político de los elementos reaccionarios.

Para combatirlos si así fuera, se han puesto de acuerdo todos los elementos liberales de la población, que han decidido prestar su apoyo á los obreros en su reclamación de que se les respete el derecho á asociarse.

Como son muchos los obreros que huelgan, volvemos á encarecer á las Sociedades que les presten su ayuda.

En igual sentido ha dirigido una circular el Comité de la Unión General á todas las colectividades que forman ésta.

Desde Almería.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Desde que ingresé en el Partido Socialista Obrero mi humilde pluma no ha emborrinado para EL SOCIALISTA cuartillas, porque las Agrupaciones obreras de que era presidente no me dejaban tiempo ni para acudir á las necesidades de mi familia; pero hoy, que el *acratismo* pretende desvirtuar nuestros nobles propósitos, he decidido publicar, de cuando en cuando, las aventuras de los que defienden la «autonomía libre del individuo libre dentro del Estado libre».

La mala fe que determina todos los actos de los mal llamados libertarios ha ocasionado que confundan á Pablo Iglesias con mi ignorante personalidad: yo soy ese presidente de la Federación y Sociedad de Panaderos *arrojado* del seno de ellas, según los difamadores de oficio.

No dice «La semana burguesa» el nombre del papelucho murciano que alude á Pablo; pero creo y aseguro que es *El Obrero Moderno*. Y del mismo modo que hago la afirmación anterior, sostengo que el autor de esas líneas tan asquerosas es Diego Balaguer Madrid, partidario, si no es *equivoco*, del anarquismo *alcoholizado*, si se me permite la frase.

Dos palabras para biografar al *anarquista* en cuestión.

Socio fundador de la hoy restaurada Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, fué expulsado como delegado de la Federación (siendo yo presidente) por vociferar en pro de una huelga general que no podía llevarse á efecto. Lo cual prueba, entre paréntesis, la influencia anarquera entre los trabajadores de esta provincia.

Más tarde, sus compañeros de oficio le negaron el derecho de ser socio por medio de un acuerdo que no deseó para ninguno de mis correligionarios.

En esta situación *lamentable*, *El Obrero Moderno* publicó un artículo de su bien cortada pluma, en el que se demostraba, como dos y tres son ciento, que con los *centimillos* (palabra textual) de la Federación sostenía yo el boato de mi humilde familia. La mencionada Corporación obrera me autorizó para que entablara contra él querrela criminal (sufragando ella todos los gastos en prueba de mi honradez), y yo, generoso para con mis enemigos, lo perdoné voluntariamente.

Desde la época que cito siguió vociferando contra los socialistas en el Circulo Republicano hasta que fué elegido tesorero de la Sociedad de Oficios Varios, constituida en el mencionado Circulo, no sabemos hasta ahora con qué objeto.

Si alguna vez Diego Balaguer mereciera mi respetuoso saludo, procuraría leerle las actas de la Federación y Sociedad de Panaderos para que viera que ha desempeñado el asqueroso papel de calumniador.

He aquí expuestos en síntesis la condición y carácter del que ofende á los socialistas, no sabemos todavía por qué causa.

Y pasemos á otros asuntos.

En Almería tenemos: republicanos de la futura Unión, republicanos *socialistas*, republicanos *anarquistas*, anarqueros parecidos á Diego Balaguer, pedantes que no quieren el Socialismo de Pablo Iglesias mientras éste lleve el *histórico* gabán de pieles, y un anarquista de buena fe con quien se puede discutir. También *brotan espontáneamente* *escribidores* que sostienen la famosa y boyante enciclica de León XIII.

No obstante, nuestra activa propaganda ha conseguido que, hasta el presente, las Sociedades obreras continúen su verdadero camino.

Hemos rogado con los republicanos desde que publicamos una hoja con motivo del mitin trascendental llevado a cabo no ha muchas fechas. Unas veces se afirma (por los republicanos) que somos cuatro galos incapaces de ir a cualquier lado, y otras se dice que en las próximas elecciones debemos favorecer el triunfo de los candidatos partidarios de la ansiada República. Es decir, unas veces vivimos de milagro y otras... aparecemos fuertes y vigorosos.

¡Qué falta hace por aquí un compañero del Comité!

Ya sabéis que es y será siempre de la causa obrera el ex republicano federal—ANTONIO MARÍN.
13 octubre 1902.

LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

Nuestros correligionarios los concejales socialistas de Oviedo han hecho una excelente campaña con motivo de la discusión del presupuesto municipal.

En los gastos, nuestro amigo Vigil propuso aumentos para los sueldos del personal más modesto del Ayuntamiento (11.730 pesetas), para subvencionar la Escuela de Economía (1.000), para elevar el sueldo de dos practicantes (402), para atender a los obreros sin trabajo (500), para transeuntes pobres (300), y para ocho peones y un capataz (1.637).

Para compensar ese aumento de gastos nuestro correligionario pidió: la supresión de las subvenciones a las «Hermitas y Siervas» (1.000), la de los festejos de San Mateo y fiestas religiosas (18.600); la de gastos de fiestas reales (16.190), y la creación de impuestos sobre sepulturas de los ricos (9.250), sobre las tabernas (5.000), sobre las campanas y actos religiosos con pompa (7.630) y sobre servicios domésticos (6.200).

También pidió la desaparición del impuesto sobre el carbón mineral, que le pagan los pobres principalmente, y que da un ingreso de 30.000 pesetas.

Algunas de las proposiciones de menos importancia votadas por los concejales socialistas, reunieron mayoría. Las demás fueron desechadas por monárquicos y republicanos.

Gracias a la gestión de los concejales socialistas de Bilbao, tendrá esta población siete escuelas nocturnas, donde los obreros pueden adquirir alguna instrucción.

Protesta contra los calumniadores.

Las Agrupaciones Socialistas de Eibar y Almería han acordado adherirse al mitin de protesta organizado por la Agrupación Madrileña contra *El País*, por difamar al Partido Socialista y a sus hombres más significados.

También se ha adherido al mitin de protesta celebrado por la Agrupación Socialista Madrileña contra *El País* y contra cuantos difaman a nuestro Partido la Agrupación Socialista de Palencia.

De la Coruña.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Con el pretexto de pedir la reapertura de los Centros Obreros de Sevilla, los anarquistas de aquí, aunque sin dar la cara, han tratado de hacer paro general en todos los oficios el 9 del que rige.

Esta es la segunda vez que lo intentan después de los sucesos de mayo del año pasado, y es también el segundo desengaño que le dan en ese punto los trabajadores coruñeses. Sólo algunas Sociedades acordaron el paro, y aun en esos oficios no dejaron el trabajo todos los socios.

A algunos talleres donde no había asociados ha ido una Comisión a suplicar a los amos que dejasen parar a sus obreros, y habiendo conseguido por este procedimiento la suspensión del trabajo en algunos sitios, decían después que el paro había sido espontáneo y por espíritu de solidaridad.

Con todo, bien puede afirmarse, echando de largo, que no llegaron al 30 por 100 los obreros que han dejado de trabajar ese día. Las Sociedades que se han negado a ir al paro fueron las de Zapateros, Panaderos, Tipógrafos, Canteros, Sastreros y alguna otra que no recuerdo en este momento.

Merece consignarse que al frente de la de Sastreros se halla como presidente el *pontifice* del anarquismo, que sueña a todas horas con la huelga general, pero para que la hagan otros que, siendo tontos, crean en lo que tal sujeto dice. El predica la huelga general, y hasta empuja a los testaferreros que tiene dentro de las Sociedades de los demás oficios, y si éstos consiguen arrastrarlas a

una huelga general, y luego hay compromiso, ellos son los que pagan los pujos de su revolucionarismo de pacotilla, porque él, es claro, no habiendo acordado el paro su Sociedad, y por ende estando trabajando, vea libre de responsabilidad y en situación de pasar por el más revolucionario del mundo. ¿Tan ciegos están los trabajadores coruñeses y, sobre todo, los que han acordado el paro, que no ven eso y algo más?

Los satélites de este sujeto han empujado también al paro a los trabajadores de Villagarcía, diciéndoles que la suspensión del trabajo sería general el día 9 en toda España, y principalmente en la región gallega; y tan general ha sido, que exceptuando lo de aquí y lo de algún pueblecillo de poca importancia, los únicos que han cumplido, llevados de su buena fe, la consigna que de aquí se les había dado han sido los citados compañeros.

Aprendan para otra vez.—EL CORRESPONSAL.
3 octubre 1902.

Ecos del proletariado agrícola.

Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros agrícolas de Cerrato (Málaga).

Ha acordado ingresar en la misma organización la Sociedad de Obreros agrícolas de Estepa (Sevilla).

Reunidos los presidentes de los Centros Obreros de Peñarubia, Teba, Cañete la Real, Valle de Abdalagí, Ardales, Sierra de Yegua, Armogía y Campillos, en este último punto, acordaron para mejor defender sus intereses y realizar sus aspiraciones lo siguiente:

Formar una organización entre todas las indicadas colectividades, que, teniendo por guía el credo socialista y basada en las prescripciones de la Unión General de Trabajadores, logre cuanto antes todas las mejoras posibles;

Crear escuelas laicas a fin de que instruyéndose los individuos que componen dichas Sociedades puedan trabajar eficazmente en la realización de las mejoras más necesarias y acelerar el momento del triunfo del ideal;

Arbitrar los medios para que una Comisión de propaganda recorra todos los pueblos mencionados y difunda en ellos los principios que han de dar a los trabajadores conciencia de sus intereses y conducirlos a su emancipación;

Y crear un periódico que sea órgano de dichas Sociedades y propague las ideas y soluciones que aquéllas defienden.

Estos acuerdos han producido mucho entusiasmo entre los compañeros de los mencionados puntos, la mayor parte obreros del campo, esperando todos que han de servir para atraer a los obreros a la asociación y formar un poderoso núcleo que alcance de patronos y autoridades, no ya el respeto que hasta aquí no se les ha tenido, sino beneficios materiales de lo que tan necesitados están aquellos compañeros.

Las 20 pesetas que en uno de nuestros últimos números dijimos que había votado para los huelguistas de Mataró la Sociedad de Agricultores de Teba, no fué esta Sociedad quien lo acordó, sino la de Agricultores de Peñarubia.

Lo que rectificamos para que la verdad quede en su lugar.

La huelga general de Barcelona.

RECTIFICACIÓN

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA: Con esta fecha remito al *Heraldo de Madrid* la siguiente carta, cuya copia os envío por si juzgáis oportuno reproducirla.

Vuestro y de la República social.—TORIBIO REYO.

Barcelona, 18 octubre 1902.

Sr. Director del *Heraldo de Madrid*.

Muy señor mío: En el número correspondiente al 15 del actual publica ese diario el extracto de una carta de la Federación de Sociedades Obreras de Barcelona, cuyo segundo párrafo dice así:

«En ella, los obreros que formaban parte de la Comisión organizadora de la huelga general de febrero último protestan de los calificativos de timadores y carteristas que contra ellos lanzó el compañero Reoyo en un mitin de Oviedo.»

Es inexacto de toda inexactitud que yo pronunciara semejantes palabras contra los obreros de la Comisión, a quienes no conozco, y menos contra los trabajadores de Barcelona, a los que por su honradez respeto y considero cual merecen.

Algunos diarios de Madrid, entre ellos el *Heraldo*, publicaron extractos del mitin de Oviedo, dando alguna extensión a lo manifestado por mí en dicho acto. En ellos no creo se falte a la verdad atribuyéndome

dichos calificativos contra los obreros. Si alguno lo ha hecho no he tenido noticia y por lo tanto, no ha sido rectificado oportuna y cumplidamente.

Solamente en los periódicos libertarios, como panegiristas de la huelga general y por odio a mí, que siempre la he combatido por los dañosos efectos que para los intereses obreros produce, se me han atribuido palabras no pronunciadas. En esos periódicos toda rectificación la he considerado inútil ya que de un modo gratuito e interesado daban crédito a la falsedad inventada por alguno de sus amigos.

La imparcialidad del *Heraldo de Madrid* es una garantía para la rectificación de las palabras que me atribuye la Comisión de la huelga general de febrero último, y a ella acudo haciendo constar lo dicho por mí en el mitin de Oviedo negando la espontaneidad de la huelga y refiriendo la intervención de elementos extraños en la misma, respecto a lo cual manifesté:

«Que al día siguiente, lunes, los obreros se dirigían al trabajo en virtud de haberse acordado en el mitin el paro general, encontrándose en el camino con Comisiones que, garrote en mano, les invitaban a declararse en huelga espontáneamente, y así lo hacían por sentimiento de solidaridad. Que las Comisiones que más se distinguían en este trabajo no eran las de verdaderos obreros, sino las de individuos que pasaban por tales en aquellos instantes, aunque su trabajo habitual fuera cobrar el barato, desalojar pisos, atracar transeuntes ó tomar carteras y relojes.»

Esto y no otra cosa manifesté en Oviedo. Los obreros de la Comisión organizadora de la huelga general de febrero último lo saben sobradamente, pero la Federación de Sociedades Obreras de Barcelona necesita un pretexto para continuar haciendo el panegirico de la huelga general tan pronto como las garantías constitucionales se restablezcan, y empiezan a preparar el terreno considerando capaz al socialista Reoyo, contrario de los anarquistas y de la huelga que predicán, de poner en duda la honradez de los trabajadores barceloneses ó de confundirlos con los timadores y carteristas.

El reclamo es hábil, pero no se necesita ser muy lince para descubrir el burdo tejido de la red tendida.

Confiado en la benévola acogida de esta rectificación, se ofrece de V. Sr. Director, anticipándole repetidas gracias, atento seguro servidor.—TORIBIO REYO.

Desde Gibraltar.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El Sr. Vicenti, a quien tuvimos el gusto de conocer y saludar cuando visitó el domicilio del «Círculo Obrero Socialista», con el fin, según él, de informarse de las causas que motivaron la huelga, ha publicado en *El Liberal* una serie de artículos acerca de esta colonia; y aunque prometió dicho señor ocuparse en sus trabajos periodísticos de las referidas causas, esta es la hora en que nada sobre ese particular ha manifestado.

Lo que ha hecho en el artículo que publicó el día 9 con el título «La colonia actual y la futura», es cosa muy distinta.

Después de exponer que el general White, gobernador de esta plaza, fué censurado por los obreros de Gibraltar, que se quejaron de él al ministro de Estado porque prestó ayuda a la Federación Patronal, intenta demostrar que el mencionado general procedió en la referida huelga imparcialmente.

Al efecto señala el poder omnimodo de éste en el mando de la plaza y sus amplias facultades de regulación, admisión y expulsión.

A pesar de todo ese poder, que, como el general White, tuvieron sus antecesores, nosotros creemos que todos ellos eran representantes de la ley, y como tales los más obligados a cumplirla, a fin de dar ejemplo, y no exponerse a que se los critique, censure y denuncie sus actos a la autoridad superior.

Y nada dice para nosotros el que vivamos en una plaza fuerte y que la primera autoridad esté revestida de poder omnimodo, como dice el Sr. Vicenti; pues por encima de ese poder está el buen sentido, que se sobrepone a todo lo legislado.

No tenemos la menor duda de que en esta cuestión han informado al Sr. Vicenti gentes que sólo tienen en cuenta cuando ejercen la crítica la posición social y oficial de las partes en litigio.

Las otras cuestiones a que se refiere en el mencionado artículo, estén ó no tratadas con acierto, no nos afectan en nada; lo que ha dicho de Jorge White y de los trabajadores de Gibraltar con relación a la huelga sí nos interesa, y por no ajustarse a la verdad nos desagrada en sumo grado.

La historia de la huelga la ha publicado la Prensa inglesa, estando hecha una parte de ella por nosotros, por nuestros escritos y remitidos, y la otra por los mismos periodistas. Léala é informese.—A. FERNÁNDEZ.
11 octubre 1902.

À LOS OBREROS DE MUROS

Compañeros: ¿Cómo estáis sin asociaros en una población de la importancia de ésta? ¿No véis que se ejerce con vosotros una escandalosa explotación? ¿No véis que los que se enriquecen a costa vuestra os tratan con el mayor desprecio? Asociaros; daos la mano; acudid a la unión, que en ella reside vuestra fuerza.

Villagarcía, Isla de Arosa y Puerto del Son cuentan con Centros Obreros, no obstante ser localidades de menos importancia que la vuestra. Los trabajadores de esos puntos han mejorado algo su situación. ¿Sabéis por qué? Porque se han asociado, porque se han ocupado de sus intereses, porque han creado una fuerza.

Haced lo mismo vosotros, tened voluntad para desechiar la apatía que hasta aquí os ha dominado, organizaos en Sociedad, y también mejorareis.

Os lo recomienda quien tiene el mismo interés que vosotros.—UN EXPLOTADO.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—La Sociedad de Marmolistas, que por espacio de bastante tiempo ha sostenido una huelga en casa del patrono señor Acero, la ha dado por terminada, resolviendo que ningún asociado pueda trabajar en ella.

—La Sociedad de Carpinteros de taller sigue manteniendo su huelga. Aunque dura la intransigencia de los patronos, éstos no se muestran tan fieros como al principio. Ya no piden, como antes, que para volver al trabajo abandonen la Sociedad.

En Asturias.—Continúa en Gijón la huelga de la fábrica de fundas de paja, habiendo autorizado los huelguistas al Comité del Centro Obrero antianarquista para solucionarla.

El Comité ha publicado un manifiesto y celebrado un mitin de solidaridad.

—Aun dura la huelga de la fábrica «La Amistad», de Oviedo. Habiendo nombrado la Sociedad propietaria nuevo gerente, se espera que éste señor dé facilidades para una solución satisfactoria.

En Cataluña.—Cerca de cuatro meses dura ya la huelga que en casa del fabricante más tirano sostienen los zapateros de Sitges.

Los huelguistas oponen a la soberbia del patrono, que ni conferenciar ha querido con una Comisión de los mismos, una inquebrantable firmeza.

Para vencerlos, el fabricante ha adquirido máquinas, pero éstas no le dan el resultado que esperaba. También ha querido introducir la división entre los huelguistas, mas sólo ha logrado que traicionen sus intereses los tres siguientes ex compañeros: Ramón Cubillos, Tomás Mellado y Vicente Cuivols.

A fin de que no tengan que rendirse por hambre compañeros que tan valientemente luchan contra uno de los explotadores más codiciosos, recomendamos a las Sociedades Obreras practiquen con ellos la solidaridad.

En Medina del Campo.—Ha terminado la huelga que sostenían los obreros de la industria textil en casa del patrono Clemente Fernández.

Los obreros no han conseguido lo que justamente pretendían por haber ido a ocupar sus puestos algunos malos compañeros.

Varios de éstos han sido despedidos al volver los huelguistas de nuevo a la casa.

Ese ha sido el pago de su mala acción, aunque en realidad merecen mucho más.

En Alicante.—Los aserradores mecánicos de esta capital han alcanzado la jornada de nueve horas.

—Los ebanistas, carpinteros y oficios similares piensan formular la misma reclamación.

En Palma de Mallorca.—Continúa la huelga de curtidores. Los patronos han tratado de dividir a los huelguistas, pero no han conseguido su propósito. La unión entre los huelguistas es completa.

En Galicia.—Las huelgas de los metalúrgicos y marmolistas de la Coruña continúan.

Los patronos muestran tercos en no ceder a las reclamaciones de los obreros, y éstos manteniéndose firmes y unidos a pesar de disponer de muy pocos recursos.

—Se han declarado en huelga en la misma capital todos los sastres y sastras por no acceder los patronos al aumento de salario y disminución de la jornada que la Sociedad de los Obreros de dicho oficio les había pedido.

—Sigue en Vigo la huelga de los herreros de casa de los Sres. Barreras Massó.

La cuestión se ha llevado a la Junta Local de Reformas Sociales.

Hemos recibido un ejemplar de la *Estadística de la Administración de Justicia en lo criminal durante el año 1900*, publicado por el Ministerio de Gracia y Justicia.

Agradecemos la atención que nos ha guardado el subsecretario de dicho Ministerio.

A los obreros agrícolas de Teba.

Queridos compañeros: Ya sabéis que es grande el caciquismo en este pueblo y que nos impone una dura explotación.

Contra ella es preciso que luchemos, y para luchar lo primero que debemos hacer es consolidar nuestra unión, figurando todos en la Sociedad de nuestro oficio «La Estrella» y haciendo cuanto nuestras fuerzas nos permitan para que cada vez sea más fuerte.

Hoy, que contamos con un local común, con el Centro Obrero, debemos acudir todos a él, apartándonos de la taberna, que ningún bien puede proporcionarnos, y allí comunicarnos nuestras ideas, nuestros propósitos, nuestros deseos, y procurar estudiar cuanto nuestra inteligencia y nuestros recursos nos permitan.

Instruyéndonos, dignificándonos, adquiriendo educación sabremos defender nuestros intereses a conciencia, seremos fuertes y alcanzaremos por esto mismo más respeto de nuestros explotadores y de las autoridades que los defienden.

Aunque nuestra condición es humilde, nuestra importancia social es grande. Sin nosotros y sin todos los que como nosotros trabajan, no habría comodidades para nadie en la sociedad. Si los que las disfrutan ocupan posición más elevada que la nuestra, no es porque sean mejores que nosotros, sino porque más instruidos y más astutos, han echado sobre nuestros hombros toda la carga del trabajo, mientras han creado para ellos el privilegio de disfrutar lo que los demás producimos.

Pero ese privilegio no será eterno; ese privilegio desaparecerá al impulso de los adelantos de la ciencia aplicados a la producción y de la fuerza obrera organizada. En tanto estuvimos dispersos nada valimos. Hoy, que contamos con alguna organización, ya valemos algo; mañana, que la aumentaremos, valdremos más, y acrecentándola sin cesar llegaremos a ser más fuertes que ellos y a obligarles a que cumplan con el deber de producir si quieren disfrutar de la riqueza social.

Descubierta ya la senda que hemos de seguir, no nos apartemos de ella. Busquemos en nuestra unión la mejora del mísero salario que percibimos y del mal alimento que nos dan; busquemos en ella una situación que libre a nuestros pequeñuelos de la miseria en que vivimos y a nuestras hijas de las garras de la prostitución, sumamente afladas por los que viven a costa de nuestro sudor; busquemos en ella, en fin, el fuerte escudo que nos ampare contra las acometidas de nuestros explotadores y que nos permita un día hacer tabla rasa de sus privilegios.

¡A la Sociedad, compañeros! ¡A ocupar vuestro puesto en «La Estrella»! ¡A considerar a la Asociación cual vuestra madre, no abandonándola jamás!—UN AGRICULTOR.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El viernes por la tarde celebró junta general la Sociedad de Obreros panaderos, con el fin de acordar la conducta que debe seguir ante la negativa de los patronos a concederla personalidad.

Por unanimidad, y sin discusión, se acordó enviar inmediatamente una circular a los fabricantes pidiéndoles, ó que la jornada de trabajo, lo mismo de noche que de día, sea continuada, ó que si hay descansos les den un jergón de maíz y dos mantas, por no querer seguir durmiendo en el suelo y sin abrigo, como hasta aquí se ha venido haciendo. La circular deberá ser contestada en el plazo de dos días.

Al mismo tiempo se acordó enviar un oficio al gobernador de la provincia participándole el propósito de promover huelgas parciales cuando lo crean oportuno en las tabernas cuyos dueños no accedan a su petición.

A una comunicación de los obreros molineros pidiendo apoyo para una reclamación que tienen formulada, se contestó que se les prestará previas ciertas modificaciones.

Después dirigieron la palabra a la concurrencia, bastante numerosa, los compañeros Canoura, Ramos, Paz (José), Pérez, Martín, Salamanca y Cadarso, abogado de la Sociedad.

El tema desarrollado por todos los oradores fue las ventajas que proporciona la organización obrera.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, reinando mucho entusiasmo y mucho orden en el acto.

Una Comisión de esta Sociedad ha pedido al gobernador de Madrid que envíe un delegado a Aranjuez y Getafe, a fin de que haga cumplir lo que disponen las Ordenanzas municipales en punto a higiene en las fabricas, porque los obreros que trabajan en aquellas localidades no tienen más sitio para descansar que el suelo.

El gobernador ha contestado que atenderá los deseos de los peticionarios.

—En el próximo mes de noviembre empezarán en el Centro Obrero las conferencias semanales. La Junta de dicho Centro piensa invitar a los Sres. Cajal, Costa, Cossío, Vera, Oyuelos, de Vicente y otros hombres de saber para que expliquen aquéllas.

Pontevedra.—La Sociedad de Obreros en hierro nos pide que anunciemos la desaparición de dicha capital del individuo Manuel Arca, que tenía en su poder la recaudación de cuatro meses, a fin de que si alguna colectividad tiene conocimiento de su paradero se sirva comunicárselo.

También nos encarga recomendamos a los periódicos obreros de España y Portugal que reproduzcan las anteriores líneas.

En el caso de que dicho individuo presente en algún punto documento que acredite haber pertenecido a la Sociedad de Obreros en hierro de Pontevedra y haber cumplido como bueno en ella, debe considerarse el tal documento falso, puesto que, según puede comprenderse, ni el secretario ni el presidente le han extendido certificado alguno.

Torrejón de Ardoz.—El 11 del que rige, la Sociedad de Obreros de Alcalá dió en aquel punto una reunión de propaganda con el objeto de constituir allí una Sociedad del mismo carácter que ella tiene.

Los concurrentes fueron unos 300. Usaron de la palabra los compañeros Godino, Morato, Alcázar y Fernández, que, en lenguaje sencillo, expusieron el creciente malestar de la clase obrera, lo que ésta debe hacer para remediarle y la táctica que más le conviene seguir para alcanzar lo conseguido. Como es consiguiente, dichos compañeros presentaron como elemento principal para obligar a los patronos a atender las reclamaciones la asociación de los obreros, no circunscrita a la localidad ni a la provincia, sino general, esto es, de todos los trabajadores.

Los oradores fueron aplaudidos y el acto terminó en medio del mayor orden.

Inmediatamente se inscribieron 45 compañeros, que serán el núcleo de la organización que allí se cree.

Los compañeros de Alcalá propónense, a la vez que fortalecer su organización, desparramar la semilla de las buenas ideas entre los trabajadores de los pueblos inmediatos.

Palma de Mallorca.—Crece aquí extraordinariamente el movimiento obrero. A los oficios ya organizados hay que agregar los panaderos, fundidores, sombrereros y agricultores de fuera de la capital.

Puebla de Cazalla.—El abogado de esta población D. Pedro Bohorques se ha ofrecido a la Agrupación Socialista para dar una serie de conferencias de carácter instructivo.

Aquellos correligionarios han aceptado la oferta, agradeciendo mucho a dicho señor el servicio que se propone prestarles.

Sama.—Se ha celebrado aquí un mitin socialista que presidió Alvarez, y en el que hablaron Miranda, Vigil y Varela, que combatieron las teorías y procedimientos anarquistas, siendo aplaudidos por la numerosa concurrencia que acudió al acto.

Al final se hizo una colecta a favor del compañero Varela y de los huelguistas de Gijón, que produjo 36.65 pesetas.

Santa Marta de los Barros (Badajoz).—Con el título «La Regeneradora» se ha creado en este pueblo una Sociedad Obrera de resistencia.

Los compañeros que la forman están dispuestos a consolidarla y a trabajar todo lo posible por los intereses de su clase.

Celebraremos que prosperen.

Barcelona.—La Sociedad de Obreros sombrereros de la sección de plancha ha hecho un donativo de 25 pesetas a los compañeros huelguistas del Centro de Sociedades Obreras de Mataró y otro de 25 también a los compañeros huelguistas de la Sociedad de Obreros vidrieros pertenecientes a «La Unión de Barcelona».

Dicha Sociedad de Sombrereros de la sección de plancha tenía en Caja a principios de este mes 3.913,30 pesetas.

—La Sociedad de Estampación litográfica ha hecho asimismo un donativo de 15 pesetas a favor de los citados huelguistas barceloneses.

—La Sociedad de Operarios paragueros y bastoneros ha acordado también hacer un donativo de 10 pesetas a los huelguista de Mataró.

—La Sociedad de Impresores litógrafos «La Solidaria» ha hecho un préstamo de 100 pesetas a los huelguistas mataronenses.

—Varios constructores de carruajes han remitido 42 pesetas para sus compañeros de oficio de Madrid, que han sido entregadas recientemente.

—Las Sociedades de Fogoneros marítimos y terrestres y la de Marineros y similares han publicado una hoja en la que contestan a los injuriosos escritos que les ha dirigido José Jarana y Torre desde las columnas de «Tierra y Libertad», y que este periódico no ha querido publicar porque ocupan más espacio que los escritos de aquél.

De la respuesta dada por dichas Sociedades al anarquista o semianarquista José Jarana, queda éste a la altura de todos los desahogados.

Por algo ha escogido a «Tierra y Libertad» por tribuna.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en madera ha votado 30 pesetas para los huelguistas de Mataró del Arte Fabril y géneros de punto.

—La Sociedad de Pintores ha resuelto celebrar con una velada su tercer aniversario, invitando a ella al compañero Enrique Fernández, y repartir 100 raciones de pan a familias necesitadas.

San Sebastián.—Terminada la huelga de los canteros, reconociendo los patronos el derecho de asociación, propónense estos compañeros reponer sus fuerzas para luchar más adelante por la mejora que ahora pretendían. A fin de que no se les cree una situación algo difícil, se recomiende a los canteros de otros puntos que no vayan a buscar trabajo a la capital de Guipúzcoa.

—Excepto el compañero Cortázar, que está cumpliendo un arresto que le impuso el Juzgado municipal, todos los demás que había presos con motivo de la huelga han sido puestos en libertad.

El compañero Urresti, que fué llevado a la cárcel desde el hospital sin que se le hubiese curado la herida que le infirió el traidor Zugartí, ha salido de la prisión en muy mal estado y se teme que haya que hacerle una operación.

Celebramos la salida de aquéllos y deseamos la curación de Urresti.

—En el Centro Obrero empezará pronto la serie de conferencias que se ha prestado a dar buen número de obreros intelectuales de aquella capital.

Avilés.—Nuestro amigo y correligionario Enrique Fernández, que ya se halla mejor de la debilidad que experimentó el día que regresó a dicho punto, nos encarga hagamos presente su agradecimiento a todas las Agrupaciones Socialistas y a los correligionarios por las muestras de cariño que le han dado con motivo de la cobarde agresión de que fué víctima a la salida de la penúltima sesión del Congreso socialista.

—En el Centro Obrero se ha celebrado una reunión de todos los gremios, en la que han hablado Malleza y Enrique Fernández. Este agradeció a todos el interés que demostraron por él mientras estuvo en el hospital curándose las heridas que le infirió el federal amigo de los ácratas.

Bilbao.—La Sociedad de Obreros peones en general ha tenido en el último trimestre 67 altas por 3 bajas, éstas por traslado.

Con un modesto té celebrará esta colectividad el décimo aniversario de su fundación.

Alonsótegui.—Se ha verificado en este punto, organizada por la Sociedad de Trefiladores y similares de Vizcaya, una reunión de propaganda socialista y societaria, en la que usaron de la palabra José Urria y Pérez-agua.

Deusto.—La Agrupación Socialista ha nombrado una Comisión que dará lecturas de obras y folletos de instrucción y recreo todas las noches, de ocho a nueve, en el Centro Obrero.

Ortuella.—Los obreros organizados de este punto han celebrado un mitin de protesta contra los enormes gastos hechos por las Corporaciones provincial y municipal con motivo de la visita del jefe del Estado a aquella localidad y contra la parcialidad del presidente del Ayuntamiento para con los concejales socialistas, a quienes niega el derecho de usar de la palabra y de consignar en acta sus protestas contra la presidencia.

Erando.—La Agrupación Socialista ha aprobado las cuentas del anterior trimestre y del movimiento de afiliados, y la conducta del Comité y del delegado al Congreso de Gijón.

Miño.—En la asamblea ordinaria celebrada el 11 del corriente por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del último trimestre y se cubrieron los cargos vacantes en el Comité.

Después, los compañeros Vitoria y Rapino usaron de la palabra desarrollando algunos puntos del programa socialista y exponiendo los fundamentos de la táctica de nuestro Partido, disertación que fué oída con sumo agrado por los concurrentes y aplaudida al terminar los oradores.

Castro Urdiales.—La Sociedad de Canteros ha celebrado con una velada el natalicio de la misma. Asistió a ella buen número de compañeros, reinando mucha alegría.

Varios compañeros canteros y albañiles usaron de la palabra demostrando lo que vale la organización obrera, recomendaron a todos que la propaguen cuanto puedan a fin de hacerla poderosa y robusta, y afirmaron que en la solidaridad de todos los oprimidos reside la fuerza que ha de acabar con la explotación capitalista.

Terminaron todos sus discursos dando vivas a la Unión General de Trabajadores, que fueron contestados por los concurrentes con verdadero entusiasmo.

Puerto de Santa María.—Además de votar de su Caja la cantidad que aparece en otro lugar, la Agrupación Socialista ha acordado abrir una suscripción para reunir fondos con que atender a la campaña de propagan-

da por Andalucía acordada en el Congreso de Gijón.

Gijón.—La Sociedad de Obreros del Municipio ha celebrado una reunión de propaganda, que presidió Uria, y en la que hablaron González, Miranda y Varela.

Al terminar se hizo una colecta a favor de los huelguistas de la fábrica de fundas de paja.

Pedrosa del Rey.—Se está organizando en este punto una Sociedad de resistencia. Hay ya afiliados cerca de 100 individuos.

Con éste pasan ya de 12 los pueblos de la provincia de Valladolid que cuentan con obreros organizados y algunos con Agrupaciones Socialistas.

Palencia.—Ha entrado a formar parte de la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Descargadores y mozos de almacén.

Estepa.—Los obreros del gremio de zapateros, animados al ver a los agricultores constituidos en Sociedad, hacen gestiones para formarlos ellos también.

Al efecto, han celebrado una reunión, que no ha sido, como es natural, del agrado de los patronos. Uno de éstos—Joaquín Arenas Cabello—hombre que ha salido de la nada mediante la usura y la explotación, amenazó a sus oficiales con despedirlos si asistían a la reunión. A pesar de tales amenazas, cuatro operarios asistieron al acto, y cuando al otro día el patrono pidió a uno de ellos que fuera a trabajar, éste contestó que sólo lo haría si eran admitidos sus compañeros.

Por más que hagan los patronos, considérase segura la constitución en Sociedad de los obreros zapateros.

Palencia.—La Agrupación Socialista ha aprobado la conducta de su delegado en el Congreso de Gijón y los acuerdos tomados por el mismo.

EXTERIOR

FRANCIA.—La huelga general de los mineros continúa.

El Comité del Partido Socialista (fracción Jaures) ha dirigido un manifiesto al proletariado reclamando su ayuda para dar a aquéllos el triunfo.

En ese manifiesto además de hacerse constar la parcialidad del Gobierno enviando numerosos escuadrones a los centros mineros, dicese que ha corrido la sangre obrera por la brutal provocación de la fuerza pública, acostumbrada a considerar el estado de huelga como estado de guerra, y a ver en todo huelguista un malhechor.

La Petite République ha abierto una suscripción a favor de los huelguistas.

ESTADOS UNIDOS.— Aunque no se ha reanudado todavía el trabajo, puede considerarse terminada la huelga de los mineros de Pensilvania. Créese que en el Congreso de Wilkesbarre, que debe haberse celebrado el martes último, se habrá aprobado la solución propuesta por el presidente de la República, satisfactoria para los intereses de los mineros.

El triunfo de estos trabajadores, por su gran significación moral, ha de contribuir poderosamente a dar fuerza considerable a los trabajadores organizados de América.

BELGICA.—Los mineros de Charlerois se han declarado en huelga reclamando un pequeño aumento en el salario.

También tienen el propósito estos compañeros de no trabajar más tiempo que el preciso para que se sirvan los pedidos corrientes, ó lo que es igual, para que no se pueda abastecer a los propietarios de minas de Francia, sacándoles del apuro en que los han puesto aquellos compañeros con la huelga general.

INTERESANTE

La Sociedad de Obreros albañiles «El Trabajo», que remitió hace algún tiempo a todas las Sociedades del mismo oficio de España un proyecto de Estatutos de Federación Nacional, ruega a las Juntas Directivas de aquéllas se sirvan contestar lo antes posible, manifestando su conformidad ó disconformidad en principio con dichos Estatutos, a nombre del secretario, Relatores, 24, principal.

Si alguna Sociedad no hubiese recibido los mencionados Estatutos, puede manifestarlo, y se le enviarán en seguida.

(Se ruega a los periódicos obreros la inserción de estas líneas.)

ADVERTENCIAS

Se encarece a los corresponsales y suscriptores atrasados que satisfagan a esta Administración las cantidades que le adeudan. De no hacerlo así, dejará de servirles el periódico.

A todos los corresponsales y suscriptores que nos han enviado cantidades acusaremos recibo en los dos números inmediatos.

IMPRESA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.

En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplean obreros asociados.